
昨晚， 上海上港队球员庆祝比赛胜利。 新华社记者 邓华摄

■本报记者 陈海翔

■本报记者 钱蓓 王嘉旖
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中超冠军，上港只差最后一分
不失勇气大打对攻，客场5比4击败广州恒大

昨晚， 以 5 比 4 击败恒大的上海上港

队， 如同夺冠般在广州天河体育场肆意庆

祝， 球队所有成员在这片过去七年内一直

养育着中超冠军的草皮上大声狂吼。

上港队有资格这么 “放肆”。 这场宝贵

的胜利令上港队在联赛还剩两轮的情况下

距离夺冠只差了一分， 本赛季主客场双杀

七连冠的广州恒大也让这个赛季显得含金

量十足。 在广州恒大统治了中超长达七年

之久后， 终于诞生了一位足够强大的竞争

者来打破这一垄断。 11 月 7 日， 上港只需

要在主场对阵北京人和的比赛中拿到一场

平局， 就将提前夺冠。

而在上港距离队史首个冠军仅一步之

遥的同时，武磊也距离中国足球的另一个史

上最佳头衔近在咫尺。 在本场比赛第 50 分

钟接胡尔克直传打入关键性一球后，武磊以

26 个进球继续领跑中超射手榜， 这一数字

同时也追平了李金羽在 2006 年创下的中国

球员单赛季中超进球纪录。 12 年前，当年的

射手王李金羽帮助山东鲁能拿到了中超冠

军，而这一次，武磊也极有希望帮助上港做

到同样的事情。在联赛还有两轮比赛的情况

下，武磊很有希望创下本土射手王的全新高

度， 甚至冲击埃尔克森在 2014 年所创造的

中超单赛季进球纪录（28 球）。

赛后 ， 当武磊出现在记者们面前时 ，

他不愿多说， 只留下这么一句： “今天就

算了， 留到下一场再好好说。” 简简单单的

十余个字， 将他对提前夺冠的十足信心包

裹了进去。

“这是一场伟大的比赛！ 双方联手为

球迷们奉献了很多进球， 我向恒大表达敬

意， 更要祝贺我的队员们， 他们的表现非

常美妙 。 正如我之前所说的 ， 来到广州 ，

就是要全力拼下胜利 。” 比赛结束后 ， 上

港助理教练菲利普喜上眉梢 。 正如他所

说， 这的确是一场精彩纷呈的比赛， 半场

结束时， 场上比分就已是 2 比 3， 恒大领

先， 而全场比赛九粒进球中的每一个都值

得回味。 吕文君、 蔡慧康、 武磊、 王燊超

（导致张成林自摆乌龙 ）， 再加上胡尔克 ，

上港队不仅获得了一场宝贵的胜利， 队内

本土球员更是在昨晚的天河体育场唱起了

主角。

“恒大是一支非常强大的球队， 虽然

我们两度领先， 但他们在上半时占据领先

便说明了一切 。” 菲利普透露 ， 中场休息

时， 教练组告诉队员们要相信自己， 要保

持上半时的态度和动力， “我们始终充满

了必胜的信念！”

而一直对反超上港信心十足的恒大主

帅卡纳瓦罗， 昨天赛后显然已经接受了命

运的安排， “我想借此机会祝贺上港俱乐

部， 他们今天用非常合理的方法， 依靠反

击和定位球最终取得了想要的结果， 同时

也成为了今年中超唯一一支主客场都击败

我们的球队。”

这一次， 上海距离中国顶级联赛冠军，

真的已触手可及。

关爱青少年成长特别贡献奖颁奖
曹鹏、徐根宝成为首批获奖者

本报讯 （记者张鹏） 有这样一群人， 他们不是教师， 却心系教

育； 他们不在校园， 却桃李遍天下； 他们不求回报， 只为下一代的

健康成长。 为了表彰、 弘扬这些典型人物的精神和品格， 上海市教

育发展基金会倡议并设立 “关爱青少年成长特别贡献奖”。 昨天，

在复旦大学相辉堂举行的一场公益音乐会上， 曹鹏、 徐根宝作为首

批获奖者， 获颁金质奖章。

年过九旬的曹鹏是著名指挥家， 数十年来， 他把全部精力投入

到高雅艺术的普及和用音乐开启自闭症儿童心灵的公益活动中， 赢

得了广泛尊敬和好评。 徐根宝是我国著名足球运动员和教练， 他心

系青少年足球教育。 2000 年， 他克服困难创办 “根宝足球学校 ”

至今， 为国家培养了一批又一批足球人才， 为我国的足球事业、 促

进青少年健康成长作出了突出贡献。 为此， 上海市教育发展基金会

出资 50 万元奖励曹鹏、 徐根宝。

副市长翁铁慧出席活动并颁奖。 上海市慈善基金会理事长冯国

勤、 上海市教育发展基金会理事长王荣华出席当天的活动。

雨花台传奇烈士———许包野
广东省汕头市澄海区澄华街道冠山居委会北面

的坪山仔上， 有一烈士陵园， 占地约 ３０００ 平方米，

陵园正中有一坐北向南的烈士石雕像 ， 左右各设

“观云” “望海” 两个纪念亭。 这就是许包野烈士

雕像。

许包野， 祖籍广东省澄海县冠陇乡， １９００ 年 ５

月出生于泰国一个华侨家庭， ７ 岁回到祖国。

１９２０ 年 ， 许包野赴法国勤工俭学 ， 先后在法

国 、 德国和奥地利攻读哲学 ， 并获得博士学位 。

１９２３ 年， 经朱德介绍， 许包野加入中国共产党， 成

为旅欧支部的一名先锋战士。 １９２６ 年， 许包野被派

往苏联莫斯科， 在东方大学任教 ５ 年， 还兼任过地

方法官， 为国际共产主义运动作出了积极贡献。

九一八事变后， 共产国际派许包野秘密回国 ，

于 1931 年底到上海向中共临时中央报告共产国际

情况。

1932 年 3 月， 许包野抵达厦门。 不久， 被任命

为中共厦门中心市委书记。 从此， 他卓有成效地领

导了厦门和闽南十几个县的革命活动。

许包野担任领导期间， 厦门中心市委所属闽南

地区 10 多个县市的革命运动蓬勃发展， 党员发展到

近千人， 厦门地区的 “反帝大同盟” “革命同济会”

“赤色工会” 等组织纷纷建立， 漳州、 泉州、 安溪的

游击队有了很大发展。

１９３４ 年 ７ 月， 许包野调任中共江苏省委书记，

化名保尔， 在原江苏省委常委、 秘书长杨光华的帮

助下， 领导恢复和重建江苏省委机关。 为防止叛徒

和内奸的破坏， 许包野在江苏省委实行 “一个人只

知道一个地方” 的严密组织措施。

同年 １０ 月， 由于中共河南省委遭受破坏， 党中

央又调许包野到河南任省委书记， 化名老刘。

１９３５ 年 ２ 月， 因叛徒出卖， 许包野被捕。 在狱

中， 敌人先是用金钱美女诱惑， 后又用高官厚禄拉

拢。 当这些手段失败后， 敌人采取了最残忍的酷刑，

用竹针扎进他的手指， 用辣椒水灌进他的鼻子、 眼

睛， 用小刀割破他的耳朵， 扎进他的大腿 、 小腿 ，

把他折磨得皮开肉绽、 头破腿断。 许包野以最英勇

最坚强的革命精神与敌人斗争到最后一口气， 终因

伤势过重， 于 １９３５ 年春牺牲在南京监狱里。

２０１４ 年 ２ 月 ， 为了进一步缅怀先烈 ， 激励后

人， 让革命精神世代传扬， 冠山许氏理事会在许氏

宗祠右厢辟 “英杰纪念馆”， 馆内古朴典雅， 简洁大

方， 陈列着许包野、 许依华、 许杰等近代冠山许氏

革命先烈的塑像、 图片及英勇事迹。

如今， 许包野烈士旧居、 陵园、 英杰纪念馆在

各级政府的重视支持下， 已成为远近闻名的爱国主

义教育阵地。

新华社记者 李雄鹰

（新华社广州 １１ 月 ３ 日电）

首届中国国际进口博览会开幕在即， 主会场整装静候开幕日嘉宾莅临。 本报记者 叶辰亮摄
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为进博会取得
圆满成功提供坚实保障

(上接第一版) 要着眼于全面提升城市文明形象， 全力打响 “上

海服务” 品牌， 尽最大努力、 以优质服务为中外参展商、 采购

商和八方来宾营造良好参展氛围， 让大家有更好的感受度、 更

高的满意度， 在上海留下美好回忆。

市领导诸葛宇杰、 吴清、 龚道安参加相关活动。

本报讯 首届中国国际进口博览会执委会第二次会议昨

天下午在上海召开。 市委副书记、 市长、 进博会执委会主任

应勇强调， 举办中国国际进口博览会， 是以习近平同志为核

心的党中央着眼于推进新一轮高水平对外开放作出的重大决

策 。 进博会已进入最后倒计时 ， 要以实战标准 、 实战状态 ，

对各项筹备工作再梳理、 再检查、 再落实， 确保指挥体系高

效运转， 重点任务落实到位， 城市服务优质精细， 以高效的

组织、 高效的运转、 高效的落实， 确保首届进博会运行顺畅、

圆满成功。

商务部国际贸易谈判代表兼副部长、 进博会执委会常务副

主任傅自应主持会议并作工作部署。 会上， 执委会各工作组汇

报了最新工作情况， 并围绕重点问题研究讨论。

应勇代表进博会执委会和市委、 市政府， 对国家各部委的

大力支持和各工作组的辛勤付出表示衷心感谢。 他指出， 举办

进口博览会是我国主动开放市场的重大政策宣示和行动。 首届

进博会参加人数之多、 规模之大、 规格之高、 影响之广不同寻

常， 展览面积之大、 展品之多、 质量之高不同寻常， 这是不一

般会展的具体体现， 也充分反映了我国的全球影响力和号召

力， 体现了国际社会对我国坚定不移扩大开放、 向世界开放市

场的热情回应。 这些都要求我们全力以赴做好各项工作， 努力

把进博会办成国际一流博览会。

“越是临近进博会开幕， 越不能掉以轻心， 不能有丝毫懈

怠。” 应勇指出， 要确保指挥体系高效运转， 重在研究问题，

着力推进解决。 要建立完善每日会商机制， 沟通情况、 研究问

题、 改进提升； 建立完善信息沟通机制， 重要信息第一时间传

递； 建立完善应急值守机制， 各级领导要亲自带班、 靠前指

挥， 确保重大事件、 突发情况第一时间处置。 要紧紧围绕 “努

力办成国际一流博览会” 的目标， 从全流程角度对重大活动、

展会业务、 安保交通、 外事保障、 新闻宣传等各项工作再排

摸、 再梳理、 再对接， 确保各项筹备任务无缝衔接。 要举全市

之力， 做好城市服务保障工作， 进一步加强城市精细化管理，

确保上海更干净、 更有序、 更安全。

昨天上午， 应勇还来到进博会安保总指挥部等机构 ， 代

表进博会执委会和市委、 市政府， 向参加进博会安保工作的

广大公安干警、 武警官兵表示慰问和感谢。 应勇说， 要把进

博会办成国际一流博览会， 展示好中国对外开放的良好形象，

安全是前提和基础。 要坚持最高标准、 最严要求、 最强措施，

坚决守牢安全底线， 在各方共同努力下， 交出安保工作的满

意答卷。

公安部副部长孙力军， 商务部副部长王炳南， 市领导周

波、 陈寅、 时光辉、 吴清、 许昆林、 彭沉雷、 陈群、 龚道安，

武警上海市总队政委黄德华等参加相关会议和活动。

为服务和实施
国家战略作出更大贡献

(上接第一版) 他说， 按照中央对上海的定位和要求， 上海加

快建设具有全球影响力的科技创新中心， 要着力提高创新策

源能力， 努力成为全球学术新思想、 科学新发现、 技术新发

明、 产业新方向的重要策源地。 要充分发挥上海的科教资源

优势和对外开放优势 ， 坚定不移走开放 、 协同的创新之路 ，

搭建国际创新大平台， 加快落实人才政策， 为各类科研机构

提供更优环境、 更好服务， 使上海成为开放度高、 吸引力强、

能出成果的创新首选之地。 希望研究所继续聚焦前沿性原始

创新， 整合国内外跨学科、 跨领域的创新资源， 勇攀世界科

技高峰， 为建设世界科技强国、 增进人类健康福祉作出更大

贡献。

市委常委、 市委秘书长诸葛宇杰参加调研。

一圈圈以“四叶草”为圆心的涟漪扩散全城
上海市民积极当好东道主，全力投入进博会服务保障

“四叶草”———国家会展中心 （上

海）， 首届中国国际进口博览会举办场

地。 来自上海大学的志愿者刘秦春守在

她的岗位———3 馆和 4.1 馆之间的通

道，准备服务中外来宾；

青浦区蟠龙路，“四叶草”的周边。20

岁的熊健从去年国庆节来到这个改建工

地，在接下来的一年内，参与道路改建，

成千上万次地重复钢筋绑扎动作；

闵行区新虹街道，虹桥商务区主功

能区地界内。66 岁的街道市民巡访团团

长王国妹，几个月来每天带着队伍进行

一两个小时的“啄木鸟”巡访；

静安区共和新路街道 ，看似离 “四

叶草”有些远。 大大小小的居民区都在

举办“进博先锋党员行动”，有参加进口

博览会知识竞赛的，也有发布服务倡议

书的；

……

这是一圈圈以 “四叶草 ”为圆心的

涟漪，众多普通上海市民以自己的方式

投入到服务和保障进口博览会的行动

之中。

从路盲到“步行达人”

进口博览会“志愿者之家”有一个“步

行荣耀榜”， 选送志愿者的高校每天推出

行走步数最多的“小叶子”参与“步行达

人”评选，前 20名“达人”将被发榜公布。

即便没有榜单，几千名“小叶子”也

在不断刷新 “暴走 ”纪录———重要的不

是步数，而是为中外来宾提供指引咨询

服务的热忱。 通道组志愿者刘秦春站在

3 馆和 4.1 馆之间，预想了 20 多个关于

路线的提问：去外币兑换点，“往前走到

中央广场的商业 A 区”；去 VIP 休息室，

“往 3 馆和 4.1 馆之间通道 （西北道）中

间位置就行”……

这姑娘本来是个路盲，从小不会看

地图，出门离不开导航 ，但现在已经把

各种方位记得滚瓜烂熟。 根据志愿者现

场服务培训手册，他们除了要熟悉自己

岗位周边环境，还要掌握所有场馆日常

信息， 比如 “7 馆和 8 馆之间没有休息

区，有联合办公室”“地铁 6、8、9 号口常

开，4 号口每天中午 12 点以后开， 且只

进不出。 ”

在国家会展中心（上海）服务的“小

叶子”共有 5438 人，其中 152 名是 6 月

起就陆续上岗的长期管理岗位志愿者，

5200 多人是来自沪上各大高校的大学

生志愿者。 另外还有 30 名来自长三角

地区的志愿者。

“场外”东道主的自觉

更多上海市民身处会场之外，但这

并不妨碍大家成为热情迎宾的东道主。

进口博览会主会场所在的青浦区，

为服务保障进口博览会确立了 66 项配

套清单项目，总投资 50.19 亿元，涵盖道

路交通 、桥隧涂装 、道路景观 、公共绿

地 、灯光景观 、河道治理 、建筑立面整

治、架空线入地、社会安全保障等内容。

在成千上万建设者的努力下，这些

工作于 10 月初顺利完成， 青浦城区变

得处处是风景。 对徐泾地区居民来说，

每天晚饭之后到 “四叶草 ”散散步成了

新的休闲项目 ，晒徐泾夜景 、与国家会

展中心 （上海 ）留影已经是他们的朋友

圈日常。

进口博览会期间，青浦区的西郊家

园、二联馨苑 、玉兰清苑等小区居民都

将受到道路区域管控影响，但大家都愿

意积极主动配合。 很多工作地在市区的

居民微调作息，比平时提早一小时左右

出门；每天接送孩子上学的家长 ，都早

早选定绕行路线，大家觉得这是身为东

道主的自觉。

普通人的多样参与方式

闵行区新虹街道市民巡访团的平

均年龄有 60 岁， 这些热心的阿姨爷叔

骑着自行车或电动车 ， 从航华新村出

发，途经爱博家园、虹桥中心，抵达华美

路，沿路观察、拍照 、记录 ，一旦发现不

文明现象 、不文明景观 ，便上报相应职

能部门，督促他们尽快整改。

他们的行动持续了几个月， 周末、

节假日无休，高温天、风雨天照旧。 上海

这座城市里有很多这样的“年轻老人”，

他们喜欢以服务社会的方式充实自己

的生活。 对于任何一项城市盛事，他们

都能找到参与感、成就感。

进口博览会虽是面向专业人士的

国家级展会，但它在上海市民中的知晓

度却高得惊人。 在共和新路街道，锦灏

居民区开展了一场进口博览会知识竞

赛，以问答方式向大家介绍进口博览会

的种种信息；80 弄居民区党总支则在微

信公众号“阿拉 80 社区”平台上发布服

务进口博览会的倡议书。 居民区的书记

们说，“知晓”也是一种参与 ，普通党员

群众人人都在服务进口博览会。


